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　▼…長野県の田中康夫知事がなにか

と注目を浴びているが、前例無用・無手

勝流の地方行政の先鞭を付けたのは、

群馬県太田市の清水聖義市長ではない

だろうか。95年の初登庁のその日、基礎

のパイル打ちが始まろうかという段階

の新庁舎建設工事に待ったをかけた。

当然議会からは総攻撃を受けた。

　▼…結局、21階建て、300億円の計画

だった豪華庁舎は、12階建ての機能優

先型の庁舎に取って代わり、建設費は

半分に収まった。動き出したら途中で

止まらないはずの公共事業神話が、物

の見事に打ち砕かれた。そして、清水市

長が粉々にしたのは、行政にはびこっ

ていた既成概念そのものだった。

　▼…太田市には助役がいない。「助役

を置かない条例」を制定したからだ。市

長が余分に働いて、年間2千万円ほどの

経費を浮かせる、というのは「おまけ」。

狙いは各部局の権限を強化して、機動

力を発揮させることにある。部長全員

が助役のショートカット行政といった

ところか。

　▼…一見無謀とも思える市長の試み

が、新しい道をかき分けていくのはな

ぜだろうか。その秘密は、情報公開にあ

ると思う。太田市の行政審査会は市民6

人で構成され、行政に関して知りたい

ことは何でもオープンにされる。隠す

物がない裸の王様だからこそ、行政が

住民、議会と真正面から向き合うこと

ができる。これは「しなやか」というよ

りは「したたか」と呼ぶべきか。　（梶）

「助役を置かない条例」のしたたかさ
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時間と地域の2軸で対比

　滋賀県は 99年度から「施策

評価システム」を新たに導入し

ました。ＰＬＡＮ―ＤＯ―ＣＨ

ＥＣＫの循環型行政運営の実

現と、県行政の透明性・説明責

任の向上を最大の目的として

います。初年度は、予算上の細

目に当たる事務事業（1342項

目）を対象とし、これらの事業

を共通の目的でくくる施策レ

ベル（149項目）にも踏み込ん

だ評価システムを組みました。

評価は、それぞれの事業を所管

する部課単位で、目標達成度を

5つに区分して自己評価方式で

行われました。

　■ 17分野に 120の指標

　「しがベンチマーク」は、こ

うした取り組みをベースにし

て2000年度にスタートしまし

た。滋賀県が目指す基本的な政

策の方向を明らかにし、その実

現目標や現在の水準を示そう

とするものです。事業・施策レ

ベルからさらに政策レベルの

評価にステップアップし、地域

づくりを考える「ものさし」と

【事例検証・しがベンチマーク】

してベンチマークを採用する

ことで、県民との情報共有・政

策論議の足場を作ろうとする

試みといって良いでしょう。

　「暮らし安心」「環境こだわ

り」「たくましい経済」「自治と

教育・文化の創造」という4つ

の政策課題の下に、17の政策

分野を設定し、合わせて120の

指標からなっています。指標

選定に当たっては、県民意識

調査などを通じて意見・提言

を取り入れています。また、数

量的に把握可能で、一般の県

民にとってできるだけ分かり

やすい指標を選ぶことに工夫

を凝らした跡がうかがえます。

　たとえば、「暮らし安心県づ

くり」という政策の柱は、「福

祉（18指標）」「健康・いきが

い（8指標）」「安全（9指標）」

「住宅・生活・まちづくり（10

指標）」「交通・情報（4指標）」

の 5分野 49指標で構成されて

います。このうち「健康・いき

がい」のベンチマーク・リスト

は上の表のようになっていま

す。

　■達成度を星マークで表示

　8つの指標は、いずれも既存

のデータに基づいており、重大

疾患の抑制や医療環境の整備、

健康づくりといった課題と関連

の深いデータを取り上げていま

す。既存データを基にしていま

すから、過去にさかのぼって現

在までの状況の変化が、つかみ

やすいという特徴もあります。

また、全国共通の統計データで

すから、滋賀県が全国の他の都

道府県と比べてどの程度の位置

にあるのかが、全国順位や全国

1位の水準と比較対照できるよ

うになっています。

　つまり、時間の流れの中と、

他の地域との比較という、二つ

の座標軸から、滋賀県〔民〕の

現在が表現されているわけで

す。さらに、目標に対する達成

度をミシュラン方式の星マーク

で表現しているのも、分かりや

すさと親しみを持てる点で特筆

されます。

行政評価
システム
実 践 編

指標名 単
位

7
年度

8
年度

9
年度

10
年度

11
年度

全国
順位

目標
値

目標
年

到達度/到達率 全国 1 位

19 3大死因による死亡者の割合 ％ 59.7 61.4 58.7 60.0 - 24位 52.0 22 ★★★　　　86.7 沖縄 52.6
20 周産期の死亡児数 人 6.9 6.6 6.4 5.9 - 11位 5.0 22 ★★★★　　84.7 兵庫 5.0
21 救命救急センター数（30万人当） 所 - - 0.69 0.68 0.68 1 位 1.00 22 ★★★　　　68.0

22 一般病床数（1万人当） 床 80.3 80.8 80.0 78.4 - 43位 100 22 ★★★　　　78.4 高知 199.4
23 健康診断受診率（40歳以上老保） ％ 37.3 37.0 37.6 39.3 40.1 25位 50 16 ★★★　　　80.2 群馬 61.1

24 年間献血量（1万人当） ㍑ 228 218 213 194 183 40位 339 22 ★★　　　　54.0 熊本 329
25 12歳児平均むし歯数 本 3.63 3.53 3.22 3.07 2.79 3.10 1.00 22 ☆☆　　　　35.8 -
26 老人クラブ加入率 ％ 74.9 - 63.9 - - - 64.0 22 ☆☆☆☆☆　99.8 -
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協働社会の土台づくり目指す

　達成度のミシュランマーク

は、目標に対して現在どの程度

まで到達しているか、全国順位

を加味して星の数で表してい

ます。下の一覧表のように、★

1つは到達率が0～29％、最高

の五つ星は90％以上を目安に、

全国順位が下位になるほど★

が減るといった具合です。

　■計画と連動した目標設定

　目標値は、それぞれの指標に

よって設定の仕方が異なりま

すが、県が策定した各種の計画

の中で定めた数値がある場合

は、これが基準になります。計

画に設定されていない場合は、

全国平均などが目安になって

います。

　たとえば、全国 47都道府県

中40位と低位にある「人口1万

人当たりの献血量」の場合は、

血液の国内自給を前提に、県の

人口比から国全体の必要量の1

％確保を目指し、339リットル

というかなり高い設定になっ

ています。目標年次は、県の長

期構想に合わせて平成 22年度

を原則としています。

　「しがベンチマーク」の特徴

の一つは、行政の透明性を高め

ると同時に、行政と県民生活と

の現状と目標について共通認

識を高めることで、行政と住

民、地域団体やＮＰＯ、企業な

どとの協働による取り組みを

推進しようという点にありま

す。まだ、この試みは緒に付い

たばかりですが、市町村行政に

比べてやや距離感があった県

政を、県民の身近な存在として

感じさせる第一歩としての成

果は上げているようです。

　■課題は地域スタンダード

　いくつかの課題を挙げると

すれば、まず第一に、行政評価

のシステムづくりや指標選定

などの段階から県民参加をよ

り積極的に

進めること

が 必 要 で

しょう。市

町村に比べ

て県民意識

を明確にと

らえること

はなかなか難しいことですが、

モニター制度の充実やできる

だけ幅広い分野の県民の意見

を聴く場の設定など、工夫が求

められます。

　第二に指標の選定について

は、引き続き試行錯誤が続くで

しょうが、県民の満足度を直接

的に把握できるようなアウト

カムデータを常に追求するこ

とが必要です。

　第三に、目標の設定について

は、他府県との対比に基づく検

討も必要ですが、「滋賀県スタ

ンダード」をどこに求めるかも

重要です。そうした意味では、

情報共有を前提に、より多くの

県民を巻き込んだ政策論議を

深めることが求められている

ともいえます。

省エネ・自然エネルギーに関する指標データ
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課題は「公開」から「提供」へ
　地方分権法の施行に伴い各

自治体は、多くの条例を改正し

なければなりませんでした。自

治体の中には、改正作業を業者

に全面的に委託した例も見ら

れ、マスコミの中には「丸投げ」

と批判する声も聞かれました。

　■迫られる「自己決定」

　「自前」で取り組んだ少数派

自治体のある町長は「条例づく

りは自主自律の取り組みの一

つ。職員は大変だったが、これ

から増えていくだろう条例づ

くりの良い体験になった」とい

います。確かに分権が進むほど

「自己決定」が求められるわけ

ですから、自治体職員や議員は

住民と行政の権利・義務を明確

にする条例に無関心ではいら

れなくなるはずです。

　国内初の情報公開条例は八

二年に山形県の金山町で制定

され、道内では帯広市が八六年

に先鞭を付けました。国の情報

公開法は昨年ようやく制定さ

れました。ただし、情報公開を

請求できる根拠として「知る権

利」が明記されていないなど、

問題点も残されています。

　米国では公開が大原則で、不

当な非公開には処罰規定もあ

ります。ファクスやインター

ネットを通じてごく簡単にだ

れでも（外国からで

も）手に取ることが

できます。

　さて、北海道では

どうでしょうか。昨

年四月一日現在の

道のデータでは、四

十九市町が制定済

みとなっています。

「モデル条例案」を

作成した札幌弁護

士会のアンケート

調査では、未制定の

自治体の多くが「検

情 報 公 開 条 例

ります。

　情報公開の本質は、国民の

「知る権利」を保障すると同時

に、行政に対しては「アカウン

タビリティ（説明責任）」を明

確に課していることです。これ

により、住民監視の強化と住民

参加を促し、住民主体の地方自

治を実現することが目的です。

「住民自治」の理念に立てば、情

報は「公開」から積極的な「提

供」へ、住民は単に行政を「監

視」する道具とするのではなく

「参加」のステップとして活用

する段階へと進む時期に差し

かかっていると思います。

　（地域メディア研究所

　　　　　代表・梶田　博昭）

討中」と回答しており、国の公

開法制定が一つのきっかけと

なっているようです。

　■精神未だ定着せず

　制定の動機についていくつ

かの自治体に聞いてみても、

「中央追随」や「横並び意識」が

見え隠れします。制定の過程に

市民を参加させてどういう形

の公開が良いか、と問いかけた

り、提案に積極的に耳を傾けた

自治体はごく少数にとどまっ

ています。住民の強い要求に押

されて制定したケースもあま

り見られません。

　条例の意義や内容が十分に

住民に知らされていないため

か、施行から一年以上たっても

なお申請ゼロの自治体さえあ

２１２２１２の21世紀を考える
良くわかるマチづくり講座

3 情報編

自治体 制定 申請件数 不服申立
芦別市 98年 7 0

石狩市 97年 4 0

帯広市 86年 200 4

北広島市 99年 2 0

喜茂別町 99年 12 0

釧路市 91年 71 8

札幌市 88年 1685 40

伊達市 98年 6 0

ニセコ町 98年 1 0

根室市 98年 6 0

函館市 90年 241 17

美唄市 99年 3 0

風連町 98年 0 0

深川市 97年 0 0

芽室町 99年 0 0

夕張市 99年 0 0

主な自治体の情報公開条例（99年12月）
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　■ 12/12　芽室町　町長の朝礼一言　東京で

開催されました全国町村長大会大会で、初めて

市町村合併の緊急決議というのが行われました。

国は市町村合併について、地域住民の意思を十

分尊重するとともに、合併を強制することのな

いよう強く要望するというものでした。今後本

町が具体的に合併に向けて検討するかどうかは

別として、合併に対する様々な情報を収集して、

お互いに役場の中でも議論していく必要があり、

また、最終的に決定するのは市町村議会です。こ

212ふるさと情報
拾い読み

ＨＰ ゆっくり食事の出来る小上がりができました。

２階、宿泊者用トイレを改装。女子トイレには

ベビーシートを設置したトイレも完備しました。

　http://www.hakodate.or.jp/imakane/

　■12/8　生田原町　ちゃちゃにサンタがやっ

てきた！　ちゃちゃワールドにフィンランド・

ラップランド地方の中心都市ロヴァニエミ市か

らサンタクロースがやってきました。ちゃちゃ

ワールドと姉妹館提携をしているフランス・モ

アランおもちゃ博物館のジリ館長が、フィンラ

ンドと交流があり実現したものです。

　http://www.ohotuku26.or.jp/ikutahara/

　■12/7　紋別市　テレビ番組における「日本

人専用」看板報道について　11月 29日放送の

「ここが変だよ日本人」で、市内の飲食店が掲げ

ている「看板」について、「人種差別」・「日本人

として恥ずべき行為」とした報道がありました

が、問題の一部分だけがクローズアップされて

おります。ロシア人船員の中でごく一部の人々

が飲食店や商店等で問題を起こすなど、トラブ

ルが頻発したと報道されております。日本式

サービス（お通し、つきだし）に対する認識や

言葉が通じないための揉め事のほか、無銭飲食、

万引きなどによる犯罪行為などにより、不安感

が高じ、看板が掲げられるようになりました。ロ

シア語パンフレットによる注意喚起、ロシア語

通訳の配置のほか、飲食店組合・法務局などと

この問題について議論を重ねてまいりました。

　しかし、女性だけで経営しているスナック等

では不安感が払拭されず看板をはずすという行

為には至っておりませんが、外国人を積極的に

受け入れる飲食店も開業しています。この問題

を解決するためには、お互いの生活・文化の違

いを理解しあうことや、相互に交流の機会を重

ねることが大事であると思います。

　http://www.ohotuku26.or.jp/monbetu/

のため合

併に関す

る的確な

情報を収

集してタ

イムリー

に議会や

住民の皆

さんに提

供してい

くことが必要になってきます。皆さんも今後合

併論を身近な問題としてとらえて、普段から大

いに関心をもってもらって新聞記事ですとか、

雑誌等に目を通していただきたいと思います。

　http://www.netbeet.ne.jp/~t_memuro/

　■12/8　鹿追町　イグルーを作ってみません

か！　然別湖に厳しい冬がやってきました。毎

年冬だけに現れる幻の氷の世界「然別湖コタ

ン」。-30℃という厳しい寒さが創り出す世界を

体感し、氷の家を作ってみませんか。

　http://town.shikaoi.hokkaido.jp/

　■ 12/8　今金町　クアプラザピリカが 12月

6日新装オープン！　宿泊部門を再開しました。

レストランからスキー場を一望できるようにな

りました。レストランに小宴会や家族連れでも
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NEWS 　● 12/13　竹原

市、安芸津町（広島

県）　セラピー事業

を広域連携で推進

　竹原市と安芸津町

は、県の中山間事業

による広域共同事業

として、高齢者や子

●

●

●

どもたちの心と体をいやす「いきいきセラ

ピー広域連携事業」を2001年度から実施する

ことになった。広島国際大学のセラピストや

地元医師会、ボランティアなどが協力し合い、

「園芸セラピー」「アートセラピー」「音楽セラ

ピー」などを行う。

　●12/12　今市市（栃木県）　杉並木街道全

線を公園化

　今市市の斎藤文夫市長は市議会答弁で、日

光杉並木街道の全線公園化を総合的に検討す

るため、学識者や市民ら構成するプロジェク

トチームを設置する方針を明らかにした。杉

並木の保護に配慮した開発や道路整備などを

進め、新たな観光資源とする。

　●12/12　倉吉市（鳥取県）　市長が県の合

併パターンに反対の姿勢

　倉吉市の定例市議会で早川芳忠市長は、県

が示した市町村合併のパターンについて否定

的な見解を示した上で、中部10市町村を一つ

にまとめる方法が適当との考えを示した。県

案では、中部地区については3つの自治体にま

とめる内容となっている。

　●12/11　三笠市（北海道）　市庁舎建て替

えでＰＦＩ導入を検討

　三笠市の青木銀一市長は、財政難を理由に

ＰＦＩ方式により、老朽化した市役所本庁舎

の建て替ることも検討していることを、市議

会答弁で明らかにした。新庁舎建設には15億

円以上かかる見込みだが、閉山や人口減など

により厳しい財政状況が続いており、2003年

度にも財政再建団体転落が懸念されている。

　● 12/11　紀勢町（三重県）　土砂採取の協

力金、全町民に５万２００１円配分

　中部国際空港埋め立て用土砂採取事業に伴

う協力金として、紀勢町は成人の全町民に対

し1人当たり5万2001円を直接現金で配分す

る考えを明らかにした。端数は、2001年のご

ろ合わせ。採取予定地の近隣住民らからは反

対運動が起こっており、現金配分は論議を呼

びそう。

　●12/11　川内町（愛媛県）　住民参加して

合併懇談会開催

　温泉郡川内町議会の合併検討特別委員会は、

市町村合併のあり方について住民の意見を聴

く初めての懇談会を開いた。県が示した松山

市などとの合併案や、重信町との合併につい

てさまざまな意見が交わされた。

　●12/11　北島町（徳島県）　政治倫理条例

策定、町民参加の審議会設置

　町議や町幹部を対象とした「政治倫理条例」

策定を協議していた北島町議会は、町民主体

による審議会を設置するよう、町に提案した。

これを受けて町は、町内の各種団体代表者と

議員、町幹部らで構成する審議会を設置し、条

例案を詰める。

　●12/10　長崎県　「県民の声白書」を発行

　長崎県は、インターネットや郵送で県民か

ら寄せられた県政に関する意見や要望と、そ

の対応策などをまとめた「県民の声 2000」を

1200部作成し、窓口などで配布していいる。県

政運営に県民の声がどう反映されているかを

知ってもらうのが狙い。

●

●
●

●

●



webwebwebwebweb版版版版版 URL    http://www07.u-page.so-net.ne.jp/rg7/h-kazzy/URL    http://www07.u-page.so-net.ne.jp/rg7/h-kazzy/URL    http://www07.u-page.so-net.ne.jp/rg7/h-kazzy/URL    http://www07.u-page.so-net.ne.jp/rg7/h-kazzy/URL    http://www07.u-page.so-net.ne.jp/rg7/h-kazzy/

XXTTpressNNee 212212--
7 8

福岡県大野城市・政治倫理条例最前線リポート　

　政治倫理条例は、市会議員の

汚職をきっかけとして 83年に

大阪府堺市が制定したのが始

まり。市民に調査請求権を保障

するなど市民監視を制度化す

るなど、画期的な内容でした。

リクルート事件など一連の国

会議員による汚職事件を機に、

92年には国会議員の資産公開

法が制定されました。

　■市長選で条例化を公約

　資産公開法では、都道府県と

政令指定都市の首長と議員、市

町村長に対しても、国会議員に

準じた資産公開条例の制定を

義務付けました。しかし自治省

が示したモデル条例は、対象を

市町村長に限定し、本人名義の

資産報告に限るなど、必ずしも

十分な内容ではありませんで

した。

　90年代後半に入ると、地方

自治体の中には、資産公開にと

どまらず、首長、議員らの政治

倫理基準を明確化、チェック機能保障
倫理を真正面から取り上げる

条例が少しづつ増えてきまし

た。地方政治の舞台における汚

職事件の多発が、政治倫理条例

のきっかけとなったケースも

多く見られましたが、首長や議

会が積極的に条例化に動いた

ケースもあります。

　全国的には九州の自治体が

積極的な動きを見せ、中でも福

岡県は97市町村の約3分の2が

条例制定に踏み切っています。

内容的にも、企業献金の全面禁

止や特定事業者の推薦、紹介の

禁止など、かなり厳格な条例も

少なくありません。

　■市三役も対象、審査会は公開

　福岡県大野城市の場合は、

89年の市長選挙で政治倫理の

確立を公約に掲げた前市長が

当選したのをきっかけに、直ち

に政治倫理条例が制定され、

96年には全面改正で内容が強

化されました。倫理基準では、

市長、議員のほか市の三役も対

象とし、地位を利用した金品授

受はもちろん、請負契約などに

関する特定業者に対する便宜

や、職員採用に関する推薦、紹

介も禁じています。資産報告に

ついては配偶者、同居親族らに

も提出を求める内容となって

います。

　さらに審査会は常設、公開。

審査会の委員 6 人は任期 2 年

で、弁護士、税理士、市民各 2

人で構成されています。情報公

開が徹底されているのも特徴

で、資産等報告書は、市民がい

つでも閲覧できるようになっ

ています。

　政治倫理条例は情報公開条

例とともに、行政の透明性と、

住民によるチェック機能を保

障するもので、地方自治体にお

ける行財政改革の基盤づくり

のひとつと考えることができ

ます。

〔政治倫理基準＝政治倫理・九州ネットワーク市民モデル政治倫理条例案から抜粋〕

①　市民全体の代表者として品位と名誉を損なうような一切の行為を慎み、その職務に関して不正の疑惑を持た
　　れるおそれのある行為をしないこと。
②　市民全体の奉仕者として常に人格と倫理の向上に努め、その地位を利用していかなる金品も授受しないこと。
③　市が行う工事等の請負契約、下請工事、業務委託契約及び一般物品納入契約に関して特定業者を推薦、紹介
　　するなど有利な取計いをしないこと。
④　市職員の公正な職務執行を妨げ、その権限若しくはその地位による影響力を不正に行使するよう働きかけな
　　いこと。
⑤　市職員の採用に関して推薦若しくは紹介をしないこと。
⑥　議員は、職員の昇格、異動に関して推薦若しくは紹介をしないこと。
⑦　政治活動に関して企業、団体等から寄付等を受けないものとし、その後援団体についても政治的又は道義的
　　批判を受けるおそれのある寄付等を受けないこと。
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公営企業の累損4兆5千億円

BOOKBOOKBOOKBOOKBOOK
　　　　　　　　　★オススメ　◎入門向け

　【住民投票関連図書】
　◎住民投票～観客民主主義を超えて（岩波

新書）　今井一著、岩波書店刊。660円、2000

年 10月刊。

　●陸蟹たちの行進　「火葬場建設」という名

目で海岸埋め立て計画が持ち込まれた沖縄本

DATADATADATADATADATA

　水道、下水道や交通、病院事業など地域住民

の生活や地域の発展に不可欠なサービスを提

供している地方公営企業の99年度決算をみる

と、全国 1万 1,712事業のうち 12.5％が赤字

となるなど、全体として引き続き厳しい経営

状況にあることが分かります。

　繰越利益剰余金や利益積立金などでも補て

んがしきれず赤字として積もり重なった累積

欠損金の総額は４ 兆5,094 億円で前年度末に

比べて7.7 ％増加しています。累積欠損金を有

する事業の占める割合が大きい事業をみると、

投下資本を長期間にかけて料金回収する地下

鉄事業などの交通事業が49 事業で２ 兆3,429

億円に上り、累積欠損金全体のほぼ半数（52.0

％）を占めています。次いで病院事業が540 事

業で１ 兆 2,435 億円に上り、へき地医療や救

急医療など採算性の厳しさが表れています。

　前年度より累積欠損金の額が増加した事業

では、交通事業の1,668 億円（対前年度比7.7

％）、病院事業の 1,006 億円（同8.8 ％増）の

ほか、販売、分譲が低迷している宅地造成事業

（243 億円、4.9 ％増）が目に付きます。

　累積欠損金が直ちに事業全体の資金不足に

つながるものではありませんが、これらの事

業では、収益性の向上と、経常費用の合理化な

どで経営の健全化を図ることが求められてい

ます。
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島北部のひなびた漁村は賛成・反対に二分さ

れ、住民投票に。芥川賞作家によるリアリティ

あふれる長編小説。又吉栄喜著、新潮社刊。

1500円、2000年 6月発行。

　●住民投票　地域社会レベルでの新しい意

思決定システムの創造に向けた動きとともに、

住民投票制度の理論的意義と制度設計上の論

点を整理した。新藤宗幸、沼尾史久ほか共著、

ぎょうせい刊。2000円、99年 5月発行。

　◎住民投票Ｑ＆Ａ（岩波ブックレット 462）

　今井一著、岩波書店刊。440円、98年9月発

行。

　●住民投票～２０世紀末に芽生えた日本の

新ルール　今井一編著、日経大阪ＰＲ刊。1500

円、97年 11月発行。

　●原発を拒んだ町～巻町の民意を追う　報

道ドキュメント、新潟日報報道部著、岩波書店

刊。1400円、97年 10月発行。

　●アメリカの直接参加・住民投票　生田希

保美、越野誠一著、自治体研究社発行。900円、

97年 10月発行。

　●ドキュメント住民投票～「産廃ノー！」御

嵩町民の決断　朝日新聞名古屋社会部著、風

媒社刊。1500円、97年 9月発行。

（単位＝億円）


